
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO

SECRETARIA EXECUTIVA ADJUNTA

COMISSÃO ORGANIZADORA DA CONFERÊNCIA NACIONAL DA EDUCAÇÃO

ATA DA 4ª REUINIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 24 DE ABRIL DE 2009.

Aos 24 dias do mês de abril de 2009, às 09h00min, na sala de atos 9º andar, do 
edifício sede do Ministério da Educação – MEC, foi iniciada a 4º reunião ordinária da 
Comissão  Organizadora  da  Conferência  Nacional  da  Educação  –  CONAE,  que 
contou com as seguintes presenças: Francisco das Chagas Fernandes, Secretário 
Executivo-Adjunto do MEC e Coordenador da Comissão organizadora Nacional de 
Educação; Arlindo Cavalcanti de Queiroz e Paulo Egon Wiederkehr representando a 
Secretaria Executiva adjunta – SEA/MEC;  Carlos Aterxes Simões representando a 
Secretaria  de  Educação  Básica  –  SEB/MEC;  Thomaz  Alexandre  Napoleão, 
representando  a  Secretaria  de  Educação  Superior  –  SESU/MEC;  Sinara  Pollon 
Zardo,  representando  a  Secretaria  de  Educação  Especial  –  SEESP;  Senadora 
Fátima  Cleide  Rodrigues  da  Silva,  representando  a  Comissão  de  Educação  e 
Cultura e Esporte,  do Senado Federal;  Arnaldo Cardoso Freire,  representando a 
CONFENEN;   Márcio  Rillo,  representando  a  ABRUC;  Paulo  Eduardo  Grischke, 
representando o CONCEFET; Milca Severino Pereira, representando o CONSED; 
Leocádia  Maria  da  Hora  Neta,  representando  a  União  Nacional  dos  Dirigentes 
Municipais de Educação – UNDIME; José Thadeu Rodrigues de Almeida e Cristina 
de  Castro,  representando  a  Confederação  Nacional  dos  Trabalhadores  em 
Estabelecimentos  de  Ensino  –  CONTEE;  José  Miguel  da  Conceição  Ferreira, 
representando  a  Federação  de  Sindicatos  de  trabalhadores  de  universidades 
Brasileiras  –  FASUBRA;  Helder  Machado  Passos,  representando  o  Fórum  de 
Professores das Instituições Federais de Ensino – PROIFES; Eliza Magna de Souza 
Barbosa, representando o Sindicato Nacional dos Servidores Federais da Educação 
Básica  e  Profissional,  SINASEFE;  Aguinaldo  Garrido,  representando  o  Fórum 
Nacional  dos  Conselhos  Estaduais  de  Educação  –  FNCEE;  Paulo  Eduardo  dos 
Santos, representando a União Nacional dos Conselhos Municipais de Educação – 
UNCME; Thiara Lustosa Milhomen, representando a União Brasileira de Estudantes 
Secundaristas – UBES; Rafael Cardoso Chagas, representando a União Nacional 
dos  Estudantes  –  UNE;  Iedyr  Gelape  Bambirra,  representando  a  Confederação 
Nacional das Associações de Pais de Alunos – COFENAPA; Nelson Maculan Filho 
representando a Comunidade Científica;   Eliene Novaes Rocha – Representação 
Social  do  Campo;  Raimundo  Jorge  do  Nascimento  de  Jesus,  representando  os 
Movimentos de Afirmação da Diversidade; Marcia Angela Aguiar, representando as 
Entidades  de  Estudo  e  Pesquisa  em  Educação;  José  Celestino  Lourenço, 
representando as Centrais Sindicais dos Trabalhadores; Regina.  Justificam-se as 
ausências  dos  seguintes  membros  da  Comissão  Organizadora:  Amaro  Henrique 
Pessoa Lins ANDIFES; Mario Luiz Neves de Azevedo – Associação Brasileira dos 
Reitores  das  Universidades  Estaduais  e  Municipais  –  ABRUEM;  Daniel  Tojeira 



Caras, Movimentos em Defesa do Direito à Educação, em função de compromissos 
agendados.  Registra-se  as  ausências  dos  representantes  da  Secretaria  de 
Educação Tecnológica – SETEC/MEC; Secretaria de Educação a Distância -SEED/
MEC;  Secretaria  de  Educação  Continuada,  Alfabetização  e  Diversidade  – 
SECAD/MEC;  Além  das  representações  regimentais,  estiveram  presentes  na 
reunião:  Renata  de  Melo  Rosa,  Andréia  Couto  Ribeiro,  Adriana  Lopes Cardozo, 
Walmir  Amaral  da  Silva,  Glorineide  Pereira  Sousa,  Nadia  Mara  Silva  Leitão  – 
SEA/MEC; João Batista dos Santos - SEDUC-PI; Maria do Rosário Ass. Câmara dos 
Deputados; José Ronald Pinto - Ass. do Senado Federal.  O Professor Francisco 
das  Chagas  Fernandes,  Coordenador  da  Comissão  Organizadora  da  CONAE, 
iniciou a reunião lendo os itens da pauta, a saber: I – INFORMAÇÕES GERAIS - 
Aprovação  da  Ata  da  3ª  Reunião,  apoio  técnico  e  financeiro  para  Conferências 
Estaduais; nova data da Conferência; pleito de parcerias. II - APRESENTAÇÃO DA 
COMISSÃO ESPECIAL DE DINÂMICA E SISTEMATIZAÇÃO – CEDS -  Ementas 
dos  Colóquios;   Esclarecimento  sobre  o  banco  de  Palestrantes  da  CONAE; 
Metodologia  de  desempenho  das  Emendas;  Sistema  de  Relatoria.  III  - 
APRESENTAÇÃO DA COMISSÃO ESPECIAL DE MOBILIZAÇÃO E DIVULGAÇÃO 
– CEMD -  Aprovação da nova redação relativa aos Artigos 19 e 20 do Regimento; 
Relatório de mobilização dos Estados;  Estratégias  de mobilização e divulgação; 
Solicitação de prorrogação do prazo para realização das Conferências Municipais. IV 
–  APRESENTAÇÃO  DA  COMISSÃO  ESPECIAL  DE  INFRA-ESTRUTURA  E 
LOGÍSTICA  –  CEILOG  -  Formulário  de  Cadastro  de  Participantes  da  CONAE; 
Sistema  de  Eventos  -  Módulo  Participantes  (cadastro  de  delegados);  Proposta 
Cultural da Conferência, e dizendo  aos presentes, que a os informes seriam apenas 
uma  socialização  dos  pontos  de  decisão  que  já  tinham  sido  encaminhados. 
Apresentou a Ata da reunião anterior para análise e correção caso fosse necessário. 
Em seguida solicitou que constasse em Ata justificativa das ausências dos seguintes 
membros da Comissão Nacional: Deputado Carlos Augusto Abicalil,  em razão de 
compromissos agendados; Heleno Manoel Gomes de Araujo filho -  CNTE e Izabel 
Noronha - APOESP, em razão de greve nacional pelo piso salarial em seus estados; 
Daniel  caras  -  Campanha  pelo  Direito  a  Educação  por  motivo  particulares.  Foi 
solicitado  também  o  registro  da  presença  da  senhora  Flávia  Maria  de  Barros 
Nogueira - Secretária Extraordinária de Apoio a políticas Educacionais do Estado de 
Mato  Grosso.  A  seguir  foi  informado  que  os  recursos  para  as  conferências 
municipais já haviam sido descentralizados e que está sendo construído o plano de 
descentralização para as Conferências Estaduais.  A seguir apresentou a Planilha 
de  apoio  para  conferências  Estaduais,  e  informou  que  esses  recursos  serão 
descentralizados para as mesmas universidades parceiras na descentralização para 
os  municípios,  com  exceção  a  Minas  Gerais,  cuja  descentralização  para  as 
conferências municipais foi realizada através do Cefet, e para a etapa estadual será 
através da Universidade Federal de Viçosa. A seguir falou informou que além das 
entidades  parceiras  da  CONAE,  hoje,  existem  mais  de  50  entidades  pleiteando 
parceira.  Esclareceu  que  são  atribuições  dos  parceiros  divulgar  e  colaborar  na 
organização das conferências. Em seguida solicitou que cada comissão fizesse sua 
apresentação  das  discussões  nas  comissões  especiais,  no  dia  anterior.  Pela 
Comissão Especial  de Dinâmica e Sistematização - CEDS, falou  o senhor José 
Tadeu que informou que foram feitas a análise das Emendas do Regimento Interno 
da CONAE. Que houve sugestões de alterações. Algumas foram aceitas e outras 
ainda  serão  discutidas.  SECAD,  SESU  E  CAMPANHA  PELO  DIREITO  A 
EDUCAÇÃO  manifestaram  dúvidas  sobre  os  textos  das  emendas.  Os  mesmos 
seriam devolvidas para essas Secretarias e para CAMPANHA, com a finalidade de 
dirimir  essas dúvidas.  A  seguir  foram apreciadas e  aprovadas as propostas  de 
modificações do Regimento Interno da CONAE. Depois, foi apresentado o sistema 



informatizado  para  relatoria,  que  está  sendo  desenvolvido  pelo  MEC.  Informou 
também que a CEDS estava Pleiteando um espaço na mídia para conferência, no 
que  foi  informado  pelo  coordenador  da  CONAE,  que  a  comunicação  social  do 
governo é quem é a responsável pela pauta da mídia e que estava sendo estudada 
a possibilidade de, nos horários dos comerciais institucionais do Governo Federal, 
uma chamada para CONAE. Em seguida foi solicitado que o relator da Comissão 
Especial de Mobilização e Divulgação – CEMD, fizesse sua apresentação, Ao iniciar 
sua apresentação o senhor Paulo do Santos, informou que o banco de dados dos 
palestrantes  ainda  está  com  poucos  nomes  e  que  a  ANPED,  CONFENAPA  e 
SINASEFE e CONSED haviam  feito as indicações. Informou ainda que o regimento 
atualizado  é  o  que   está  na  página  do  MEC.  Quanto  aos  dados  relativos  às 
Comissões  Estaduais  informou  que  as  informações  coletadas  ainda  estavam 
incompletas para se fazer uma análise mais completa. Informou ainda que a CEMD 
considera que a CONAE não está sendo foco e que é preciso que esta chegue a 
todos os setores da sociedade brasileira, e que propõe: o monitoramento junto às 
comissões estaduais para se saber qual foi o alcance do lançamento da CONAE; 
levantar  a situação das comissões estaduais  como por  exemplo calendários etc; 
reunião das comissões estaduais com a Coordenação da CONAE; proatividade de 
todas as entidades; que o Presidente da República fale sobre a CONAE na mídia; 
elaboração de artigos para jornais; convidar o setor de imprensa para uma coletiva 
sobre a CONAE; incluir  a CONAE na pauta de todas as entidades e MEC, bem 
como  seu  seu  endereço  eletrônico.  A  seguir  o  Coordenador  fez  esclarecimento 
sobre as propostas acima e quais medidas já haviam sido tomadas. Em seguida 
foram tirados os seguintes encaminhamentos: Elaboração de uma Nota Técnica ao 
Presidente da República  solicitando espaço na mídia; fazer uma Reunião com a 
SESU e a SETEC, para solicitar uma maior mobilização nessas duas áreas. Em 
seguida passou-se aos relatos da Comissão Especial de Infra – Estrutura e Logística 
– CEILOG, que apresentou o Projeto de Infra-estrutura e Logística para análise pela 
Comissão Nacional.  Em seguida  informou que o projeto  de cultura terá que ser 
aprovado pelo Ministério da Cultura.  Quanto à ficha de cadastramento da CONAE, 
informou que  ainda está  sendo  discutido.  Que o  departamento  de  Tecnologia  e 
informação  do  MEC  apresentou  o  Sistema  de  Eventos  (cadastramento  de 
participantes  e  colóquios)  e  que  o  mesmo  já  entrará  em testes.  Em seguida  o 
coordenador solicitou à Comissão colaborar com a equipe da SEA na construção da 
ficha de cadastro de delegado. Informou,mais uma vez, da mudança no sistema de 
passagem e que a solicitação é feita no mínimo fora do prazo, terão que ter uma 
justificativa  bem  fundamentada.  Informou,  ainda,  que  já  foram  realizados  doze 
encontros  entre  o  MEC  e  A  UNDIME  nos  quais  foram  discutidos  a  CONAE. 
informou do seu artigo sobre a conferências e que até o momento só estava no site 
da Conferência, da Senadora Fátima Cleide e UNDIME. Que será enviado um ofício 
para as entidades procurarem as Comissões Estaduais para se informarem de como 
poderão  se  mobilizar.  Quanto  à  reunião  com  as  Comissões  Estaduais,  será 
estudada  a  viabilidade.  Informou,  também,  que  vai  solicitar  ajuda  ao  setor  de 
comunicação  para  mobilização.  Quanto  a  questão  de  prorrogação  de  prazo das 
etapas municipais foi  tirado como encaminhamento que não se deve prorrogar o 
prazo  da  etapa  municipal  e  qualquer  alteração  nos  calendários  será  de 
responsabilidade  das  Comissões  Estaduais,  levando-se  em  conta  o  prazo  das 
conferências  estaduais.  Que  poderá  ser   orientado  aos  estados  que  em  seus 
calendários, no mês de abril/2010, tenha uma semana nacional da educação. Que 
será feito um ofício às entidades para liberação dos delegados do setor privado. em 
seguida  o  coordenador  informou  ainda  que  haverá  um  encontro  dos  conselhos 
estaduais ,  municipais e nacional e sugeriu que fosse pautado um calendário de 
mobilização na data da conferência Nacional de Educação. informou ainda que, AC, 



RO, PE, MT, MS, PI,  GO, CE, PR, SC, MG, RJ, TO, RS, já tem calendário das 
Conferências Municipais.


	ATA DA 4ª REUINIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 24 DE ABRIL DE 2009.

